

Florence Delneufcourt
Patrick Lebègue



Quelques voies romaines en sud Cornouaille



hppr
Historique et Préhistoire
du Pays de Rospenden
R. N. A. : W 29 4 00 52 1 0

Florence Delneufcourt - Patrick Lebègue

Quelques voies romaines en sud Cornouaille

Ce livre, né de plusieurs rencontres, est le fruit d'une recherche de plus de deux ans sur un passé, non pas oublié, mais souvent difficilement perceptible en Bretagne, notamment en Cornouaille. Les vestiges antiques y ont été si malmenés au fil des siècles que seuls la prospection aérienne et l'acharnement de quelques professionnels et amateurs parviennent à les faire remonter à la surface de notre époque.

Les voies romaines, qui sont bien souvent d'abord des voies gauloises, font partie de ces modestes résurrections, et structurent encore le paysage armoricain. D'autant que nombre d'entre elles sont toujours utilisées sous formes de grandes voies départementales, ou comme petites routes de campagne.

Dans notre secteur, la voie de Carhaix à Riec-sur-Bélon était très peu décrite malgré une forte fréquentation routière et piétonnière de divers tronçons encore en usage actuellement. De même, la grande voie du sud Quimper-Nantes a subi des modifications de tracé, que nous tentons de démontrer ici. Ce sont tous ces aspects, et bien d'autres, que cet ouvrage tenait à faire découvrir non seulement aux passionnés d'histoire locale, mais aussi aux randonneurs qui mettront ainsi leurs pas dans ces chemins de plus de 2000 ans.

Prix : 15€

ISBN : 978-2-9554438-2-8



9 782955 443828 >



hppr
Historique et Patrimoine
de la Région de Penne
R.N.A. : W2 84005210

Référence de l'ouvrage LIVR-006-2016-017 HPPR

Coauteur: la voie romaine Quimper-Nantes à la Croix du Quingule en Belgique.

Photos: F. Delneufcourt - Cartes: P. Lebègue

Hppr HISTOIRE ET PATRIMOINE du Pays de Rosporden

Florence Delneufcourt
Patrick Lebègue

Quelques voies romaines en sud Cornouaille

Bannalec - Concarneau - Coray - Elliant - Kernével - La Forêt-Fouesnant
Le Trévoux - Melgven - Mellac - Riec-sur-Bélon - Rosporden
Roudouallec - Saint-Yvi - Scaër - Tourc'h

INTRODUCTION

L'idée de cette recherche ou plutôt de cette mise en évidence, car d'autres, et parmi les plus éminents, ont cherché avant nous, est née de rencontres.

Rencontre avec la Via Aurelia au milieu des ruines de Cimiez, la Nice gallo-romaine.

Rencontre avec la Via Domitia, près de Manosque.

Rencontre avec les chemins creux bretons, souvent larges et empierrés.

Rencontre aussi avec des amateurs passionnés d'Histoire ou de Préhistoire, de toponymie et de langue bretonne, qui sont aussi des

amoureux de leur patrimoine local, et dont le désir de sauvegarde et de partage a animé ce travail tout au long de ces derniers mois.

Même si aujourd'hui cette quête semble avoir trouvé son aboutissement, l'idée est trompeuse.

Cette présentation n'est que le début d'un travail de balisage et de redécouverte de ces chemins qui ont eu leur heure de gloire, au temps où la traction animale assurait le commerce à grande échelle et le déplacement des populations et des armées. Ils ont en effet été conçus, et pour certains, depuis la nuit des temps, toujours dans un but de commodité et de rapidité d'échanges en tout genre. Leurs parcours sont jalonnés de tumulus, dolmens, menhirs, habitations et villas, relais de poste, bornes, ateliers, boutiques, tombes et temples, ponts et aqueducs et, plus tard, mottes féodales, manoirs, villages et villes.

Des exemples réussis de remise en valeur et de partage de ce patrimoine sont réalisés en plusieurs endroits du territoire national : en Charente-Maritime, en Ile-de-France, en Val d'Oise, en Indre.

Le plus emblématique d'entre eux est la sauvegarde définitive de la Via Domitia, qui bénéficie même d'un panneau au bord de son "arrière-petite-fille" l'autoroute A9, près de l'aire de repos d'Ambrussum, au nord de Lunel (Hérault) : "Vous longez la Via Domitia". Bel hommage, rendu possible grâce à la mobilisation exemplaire d'une association et d'une région, d'amateurs et de spécialistes.

Ces conditions, à plus petite échelle évidemment, sont réunies ici, autour de Rosporden.

Même si elle en est un peu éloignée, nous avons souhaité commencer cette étude par la voie Carhaix-La Porte Neuve (VR 30) car contrairement à d'autres voies romaines de notre secteur, le fait que celle-ci n'était que sommairement décrite représentait pour nous non seulement une méthodologie à inventer mais aussi un défi à relever.

En tant qu'amateurs, nous n'avons pu explorer toutes les pistes qui s'offraient à nous.

Cependant nous avons essayé de suivre les "consignes" et les conseils des spécialistes, avec l'aide aussi, de nombreux ouvrages de référence, des

matrices cadastrales communales, et de diverses sources via Internet, quand nous savions où les chercher. Ceux-ci nous ont été d'une aide précieuse. Mais il ne faut pas perdre de vue que notre modeste contribution ne fige en rien ce pan de l'histoire antique que nous y avons évoqué. D'autres après nous, bénéficiant de techniques de recherches toujours plus performantes, les remettront salutairement en cause, pour le plus grand bien de la connaissance historique.

Enfin, et au-delà de la satisfaction d'avoir à peu près retrouvé un tracé perdu, ou très peu décrit, nous avons soulevé d'autres questions au voisinage de notre VR 30 supposée. Notamment celles d'une portion du tracé de la VR 1 de Quimper à Quimperlé via Loc Maria-an-Hent et La Trinité et celle de la VR27 jusqu'à Locmarzin en Bannalec.

Nous espérons que vous, ami lecteur, vous trouverez autant de plaisir à lire ce modeste ouvrage que nous en avons eu à l'élaborer. Ce que nous n'aurions pu mener à bien sans le soutien inconditionnel des membres de notre association "Histoire et Patrimoine du Pays de Rosporden" qui nous ont soutenus pendant plus de deux années malgré la complexité du sujet.

Nos remerciements vont aussi à nos familles qui ont supporté nos réunions tardives et à nos amis que nous avons mis un peu "entre parenthèses".

Nous les adressons enfin très chaleureusement et très respectueusement à notre guide Jean-Yves EVEILLARD, Maître de conférences honoraire à l'Université de Bretagne occidentale, qui a accepté de superviser à la fois notre méthode et nos résultats. Sa disponibilité, sa patience et l'esprit de partage dont il a bien voulu nous honorer lui accorderont, encore pour longtemps, toute notre gratitude.

La numérotation des voies utilisée ici est celle du Docteur Charles-Armand Picquenard publiée dans le Bulletin de la Société Archéologique du Finistère (BSAF). de 1923, à notre connaissance, la dernière assez précise sur les voies romaines en Bretagne

BIBLIOGRAPHIE

Albert LE GRAND (env.1600) : *La vie des saints de la Bretagne Armorique*, chanoine Abgrall annotateur en 1901).

François-Nicolas DUBUISSON-AUBENAY (1636) : *Archives de Bretagne - Itinéraire de Bretagne*, Edition annotée par l'UHB Rennes 2- Presses Universitaires de Rennes - 2006.

Louis-Eugène FLAGELLE (1878-1877) : *Notices archéologiques sur le département du Finistère*, Bulletin de la Société Académique de Bretagne.

René KERVILER (1893) : *Armorique et Bretagne, Recueil d'études sur l'archéologie, l'histoire et la biographie bretonnes*.

Julien TREVEDY (1898) : *Les Sept-Saints de Bretagne et leur pèlerinage*.

Chanoine Jean-Marie ABGRALL (1905) : *Etude de la Voie romaine et du Chemin de Pèlerinage des Sept Saints de Bretagne entre Quimper et Vannes*, Bulletin de l'Association bretonne publié pour la classe d'archéologie.

Docteur Charles-Armand PICQUENARD (1906) : *L'occupation romaine dans le bassin de l'Odét*, Bulletin de la Société Archéologique du Finistère (BSAF) tome 33.

René-Edouard VILLIERS du TERRAGE (1907) : *Notes sur les anciens chemins de la paroisse d'Elliant*, BSAF tome 34.

Docteur Charles-Armand PICQUENARD (1909) : *Recherches sur le parcours de quelques voies romaines dans la partie orientale de l'arrondissement de Quimper*, Revue de Bretagne et de Vendée tome 42.

Docteur Charles-Armand PICQUENARD (1923) : *L'expansion romaine dans le sud-ouest de l'Armorique*, BSAF tome 50.

Père Henri GUIREC (1950) : *Histoire de la paroisse de Rosporden*, Monographie des Villes et villages de France.

Louis-René LOUGIER (1970) : *L'économie préhistorique*, PUF.

George DUBY (1987) : *Le Moyen-âge De Hugues Capet à Jeanne d'Arc 987-1460*, Hachette.

Amicale laïque de KERNEVEL (1987-1988) : *Les Noms de Lieux de Kernevel*.

Henri GUILLOU et J.-Yves EVEILLARD (1989) : *Un tronçon de la voie romaine Quimper-Rennes (De l'Odet à l'Ellé)*.

J.-Marie PLONEIS (1989) : *La toponymie celtique*, Editions du Félin.

Henri GUILLOU (1994) : *Le chemin des Poissonniers. Considérations inédites sur un itinéraire ancien*, BSAF tome123.

J.-Paul GUILLAUMET (1996) : *L'artisanat chez les gaulois*, Errance.

Gabriel THOLLIER-ALEXANDROWICZ (1996) : *Itinéraires romains en France*, Archéologia, Hors-série n°8H-3éme trimestre.

Hervé ABALAIN (1998) : *Histoire des langues celtiques*, Editions J-Paul Gisserot.

Hervé ABALAIN (2000) : *Les noms de lieux bretons*, Editions J-Paul Gisserot.

Gérard COULON et J.-Claude GOLVIN (2002) : *Voyage en Gaule romaine*, Actes-Sud – Errance.

J.-Louis BRUNAUX (2005) : *Les Gaulois*, Les Belles Lettres.

Patrick GALLIOU (2005) : *L'Armorique Romaine*, Editions Armeline.

J.-Louis BRUNAUX (2006) : *Les druides, des philosophes chez les barbares*, Editions du Seuil.

Pierre HOLLOCOU et Jean-Yves PLOURIN (2008) : *Les noms de lieux et leur histoire – De Quimperlé au port de Pont-Aven*, Emgleo Breizh.

Andreo AR MERSER (2009) : *Ar Geriadur- Dictionnaire Breton-Français Français Breton*, Emgleo Breiz.

Jean CLOTTE (2010) : *La France préhistorique*, Gallimard.

Patrick GALLIOU (2010) : *Carte archéologique de la Gaule - Le Finistère 29*, Comptoir des presses d'universités.

J.-Louis Brunaux (2011) : *Les Gaulois*, Gremes.

Xavier DELESTRE et François SALVIAT (2011) : *Glanum antique*, Editions du patrimoine.

Patrick Galliou (2011) : *Arma Virumque*, Lemmeedit.

J.-Paul LE BIHAN et J.-François VIILARD (2012) : *Archéologie de Quimper*, matériaux pour servir l'Histoire, tome 2, Editions Cloître.

Aude RICHARD et Yves BUFFETAUT (2012) : *Nos ancêtres gallo-romains*, Ysec.

Gérard COULON (2013) : *Les Voies romaines en Gaule*, Errance.

J.-Yves EVEILLARD (2013) : *L'Armorique Antique - Aremorica Antiqua*, Skol Vreizh.

Pierre GASTAL (2013) : *Nos racines celtiques, du gaulois au français*, Editions Désiris.

Patrick GALLIOU (2014) : *Les Osismes, Peuple de l'occident gaulois*, Editions Coop Breizh.

Pierre-A. CLEMENT (2015) : *La Via Domitia, Découverte d'une voie antique des Pyrénées aux Alpes*, Editions Ouest-France.

Bernard TANGUY (2015) : *Les noms de lieux bretons*, Emgleo Breiz.

Table

Introduction.....	4
La VR30 de Carhaix à la Porte Neuve.....	8
Essai de positionnement des « mutations » et « mansiones » : 27 - Essai de positionnement des Bornes leugaires : 29 - Repères archéologiques et Indices toponymiques : 30	
La VR1 de Saint-Yvi à Mellac.....	36
Notre hypothèse : Un tronçon antérieur de la VR1 : 51 - Annexe : 62	
Eplilogue : 63 - Repères archéologiques et Indices toponymiques : 74	
La VR24 de Saint-Yvi à Scaër.....	82
Repères archéologiques et Indices toponymiques : 92	
La VR23 de Quimper à Scaër :	94
Repères archéologiques et Indices toponymiques : 100	
La VR5 de Coray à la Forêt-Fouesnant.....	106
Repères archéologiques et Indices toponymiques : 120	
La VR5a ou Chemin des Poissonniers.....	130
Repères archéologiques et Indices toponymiques : 135	
Le sanctuaire de la Grande Boissière et la voie antique du Moustoir en Kernével	142
Un peu de Toponymie.....	159
Textes communs à l'ensemble des voies romaines.....	162
Bibliographie.....	174
Carte générale.....	178

Identification du déposant

téléphone 06 08 24 85 18

courriel hppr29@outlook.fr

Identifiant BnF
éditeur



0000000015755

à Rosporden

le 08/07/2016

fonction Producteur

Nom ou (raison sociale) et adresse*

Histoire et patrimoine du pays de Rosporden - HPPR
Hôtel de Ville 10 rue de Reims
29140 Rosporden

* La loi N°78-17 du 6 janvier 1978 relative à l'informatique, aux fichiers et aux libertés s'applique aux données nominatives portées sur ce formulaire. Elle garantit un droit d'accès et de rectification de ces données auprès de la Bibliothèque nationale de France. Si vous ne souhaitez pas que votre adresse personnelle apparaisse dans les produits bibliographiques diffusés, en particulier sur le site Internet de la BnF, veuillez cocher la case ci-contre

Descriptif du document déposé

titre du document Quelques voies romaines en sud Cornouaille

sous-titre

titre original

titre de la collection /
série

ISSN de la collection / série

édition Nouveauté

n° dans la collection / série

date de mise
à disposition du public

03/06/2016

chiffre déclaré du tirage
ou de l'importation

300

prix de vente
au public

15 €

pseudonyme, nom, prénoms, date de naissance, fonction

DELNEUFCOURT, Florence. Auteur du texte

LEBEGUE, Patrick. Auteur du texte

Hppr, pseudonyme de : Histoire et patrimoine du pays de Rosporden (20/12/2012)

auteur[s]

Livre imprimé

EAN : 9782955443828 ; ISBN : 978-2-9554438-2-8

hauteur : 21 cm ; largeur : 14,85 cm

nb de pages/feuilles : 172

façonnage : Relié

imprimeur ou façonnier : Ste Vision Express sarl imprimerie

"Imprime ton livre" - 2 Rampe de l'Observatoire BP 17 - 66660 -

PORT- VENDRES - France

élément[s]
physiques

Lieu de dépôt

Bibliothèque nationale de France
Dépôt légal - Livres
Quai François Mauriac
75706 Paris Cedex 13

Téléphone : 01 53 79 43 37
depot.legal.livres@bnf.fr
http://depotlegal.bnf.fr

Numéro de déclaration :



1000000274877



MELGVEN

La grande voie du sud, la VR 1, entre La Trinité et Le Quinquis.

ELLIANT

Sur la VR 23, à la sortie est du bourg, une stèle de l'âge du Fer.



SCAER

Le gué de Touldu sur la VR 30.

LE TREVOUX

A la chapelle de Kerduté, sur la VR 30 : ancienne borne milliaire ou colonne de la grande villa de Beuz ?



SAINT-YVI

La fontaine sacrée des Sept-Saints de Bretagne à Locmaria-an-Hent, source de revenus importants (offrandes du Tro-Breizh) jusqu'en 1589.





Accompagné de Sandrine Aprile, adjointe à la culture, de Florence Delneufcourt et de Patrick Le Bègue, Yannick de l'exposition consacrée aux voies romaines.

HPPR. L'exposition romaine inaugurée

[Le Telegramme](#) | 06/06/2016 00:00:00

Il y avait du monde, vendredi soir, à l'hôtel de ville, où l'association HPPR (Histoire et patrimoine du pays de Rosporden) organisait le vernissage de son exposition consacrée aux voies romaines autour de Rosporden. « Nous ne sommes jamais allés aussi loin dans la qualité de nos expositions, car celle-ci est appelée à voyager dans plusieurs villes. C'est notre 6e exposition, et celle-ci est le fruit du travail de notre patricienne Florence Delneufcourt et de notre centurion Patrick Le Bègue, on ne peut que les féliciter pour la qualité de leur travail et de leurs recherches », souriait Yannick Bleuzen, président de l'association. « L'idée de cette exposition date de plusieurs années, je suis originaire de la région de Nice, où les vestiges romains sont nombreux et j'ai été étonnée de ne rien trouver ici. J'ai donc proposé au HPPR d'effectuer les recherches auxquelles Patrick s'est joint. Nous avons découvert des endroits très beaux qui sont recensés dans l'exposition ainsi que dans un livre et que vous aurez je l'espère plaisir à retrouver », expliquait Florence. Le vernissage s'est terminé par de la dégustation de mets romains, dont certains vins tout à fait étonnants, le Mulsum, et son petit goût d'hydromel, le Turriculae, à l'eau de mer, ou le Carenum, très doux et sucré.

Pratique